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文体新闻 体育

先人一步
“三人篮球在国内刚起步的时候，上海是

最早派职业球员参与到三人篮球项目中的，

最终能够为国争光，也是占了先机。”曾任上

海市竞体中心篮球运动中心主任的许魏敏回

忆，“先人一步”的发展理念让上海三人篮球

如今在全国处于优势，也帮助中国三人篮球

在世界上占据优势。

当初在三人篮球进入奥运会后，上海市

体育局敏锐抓住这一契机，让上海女篮助理

教练许佳敏和主力队员张芷婷、李颖韻投身

三人篮球，最终她们也不负众望成为国家队

的“铁三角”，帮助中国三人女篮2019年夺得

世界杯冠军。东京奥运会上，中国三人女篮

以16比14战胜法国队，帮助中国篮球在奥运

会上时隔将近30年再登领奖台，主教练许佳

敏和队长张芷婷都在。

在三人篮球发展方面，上海近些年一直

做着尝试和努力。

由上海市体育局、上海市教育委员会共

同打造的上海本土青少年品牌赛事MAGIC3，

从2019年诞生起就打破常规，形成推广三人

篮球的强大示范效应。每一位少年只要拥有

一颗憧憬篮球的心，就有资格登上坐落在申

城最繁华地标的赛场，感受和专业选手一样

的竞技舞台，接受来往市民的欢呼和掌声。

今年10月举行的国际篮联三人篮球大

师赛（上海崇明站），把比赛从繁华的商业街

区放到风景如画的横沙乡村，对于国际三人

篮球赛事来说，是一次突破和创举。崇明横

沙，面积不大，人口不多，但可谓中国三人篮

球重镇。横沙誉民三人篮球队夺得过全运会

群众组冠军，也夺得过全国男子三人篮球超

级联赛冠军，并为中国三人篮球国家队贡献

了郭瀚宇、朱渊博等现役国手。

看好未来
上海久事、上海横沙誉民、上海上实，是

超三联赛的“三巨头”，连续两年包揽前三就是

明证。这三支队伍，既有久事这样的国企，也

有横沙誉民这样的民企，但无一例外都非常

看好三人篮球的发展前景，积极投入人力、物

力、财力打造球队，既在超三联赛中打出名气

为上海争光，同时也是在为国养士——三支

球队中均有国手，总决赛中两支队伍的8名队

员中有5人参加了今年夏天的奥运会“抢分大

战”，为中国三人篮球国家男队直接凭积分拿

到巴黎奥运会入场券作出了重要贡献。

上赛季，上海上实队获得超三联赛元年

常规赛冠军，是联盟唯一一支常规赛60胜以

上的球队，更是打出过21连胜的恐怖战绩。

这支球队也是队员们口中“后勤保障最好”的

队伍。以往，球队队医、翻译这类工作往往是

兼职，如今，俱乐部把这类工作人员都配备了

全职，为的就是能够让他们全身心为球队服

务。“俱乐部的长期目标，是想把球队打造成

中国顶级的职业体育俱乐部。”上海上实篮球

俱乐部董事长陈乐表示，“因为它的群众基础

太好了，这项运动是非常年轻化的，无论是它

的赛制特点还是背后的文化，都有非常大的

拓展空间。” 本报记者 李元春

本报讯（记者 陆玮鑫）“上海体彩 ·遇

见未来”亲子体育公开课第二站，昨天在青

浦新城开启。24组家庭相聚在青浦绿地缤

纷城，参与以体彩公益亲子联棋赛为主题的

系列活动。

昨天的系列活动设置象棋大师车轮战、

残棋挑战赛和象棋机器人对弈等项目，24

组家庭在欢乐的体验中感受着中国象棋的

魅力。

一直以来，上海市本级体育彩票公益金

广泛运用于青少年体育训练及赛事举办，去

年举办的第十七届上海市运动会、历年各项

目上海市青少年锦标赛、青少年十项系列赛

都有体彩公益金的支持。

同时，上海体彩注重品牌建设，连续三年

成功举办“好运弈棋来”全国民间棋王争霸赛

上海赛区比赛，97家体彩店作为“体彩+象

棋”特色门店，长期为象棋爱好者提供下棋交

流的场所。

接下来，“上海体彩 ·遇见未来”亲子体育

公开课的脚步还将陆续走进奉贤、松江、南汇

新城，邀请更多家长和孩子参与定制化的精

品亲子体育课程，将“公益化”“重参与”与“强

体验”有机结合，拓宽青少年视野、助力青少

年健康成长，传递“公益体彩 乐善人生”的品

牌理念。
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连续两年包揽联赛前三

体彩亲子课开启第二站

中国三人篮球第一城是哪儿？毫无疑问是上海！
在上周末刚落幕的中国男子三人篮球超级联赛总决赛中，上海久事以  比

  战胜上海横沙誉民队，获得本赛季总冠军。再加上获得第三名的上海上实，
上海球队包揽前三名，而且这已经是连续第二年达成这一壮举。

    年首届三人女篮联赛，夺冠的也是上海三人女篮，上海也成为目前国内
唯一三人男女篮均夺得顶级联赛冠军的城市。为何上海的三人篮球会这么强？

如今在社交媒体的足球讨论区内，总能看见部分球迷

留言：如果让我当主教练，一定把球队带得如何如何。而最

近网络上出现的一份“2009年国足主帅竞聘笔试题”，引发

热议。

这条帖子出自一位报道国足多年的媒体同行，出现至

今足协方面没有辟谣，其真实性应该是可靠的。网帖中列

出了候选人需要回答的论述问题，包含国足未来风格构建、

战术制定及球员发展等内容。除了出题者的用意和答题者

的得分，还有几个问题值得深思——谁来阅卷？如何评卷？

不能只看表面
用笔试选帅，算得上国际足坛的惯用方式，巴黎圣日耳

曼、托特纳姆热刺等知名俱乐部，都在选帅时用过这种方

式。不过选帅毕竟与中高考不同，除了要看论述水平和过

往带队战绩，应试者为人处世、性格脾气等“内在”素质，同

样不容忽视。

在中国足球的历史上，不乏理论水平不俗、技战术水平

也不差的“高才生”，最终却因场外因素惨淡收场的例子。

贵为国际足联高级讲师的霍顿执教国家队期间，能用令人

信服的讲解，让队内所有人对他的战术套路深信不疑，也曾

把中国队带到世界排名第37位，达到历史最佳。但在赛场

外，“霍师傅”过于强势和固执的个性，以及火爆的脾气，导

致他与不少球员和官员乃至媒体水火不容。隐患在最关键

时刻爆发，球队遗憾出局，主帅黯然下课，球迷黯然神伤。

一张笔试题，或许能从一定程度上反映出教练的水平，

但远不是全部。看看靠名气“免试入场”的卡马乔，“阅卷

者”们更应该明白，比起光鲜的表面，实干精神和领导能力

以及协调和处理各方关系的水平，都是选帅过程中需要着

重考察的。

别再摇摆不定
2009年那场国足主帅竞聘，高洪波最终脱颖而出，并

在随后带领国足打出过3比0胜韩国、1比0胜法国的经典

战役。可随后发生的一切却证明，国足当时的“春天”只是

昙花一现，主考官并没有拿出足够的行动去支持佼佼者的

长远计划。

一般而言，国足主帅的任期与世界杯同步，3至4年是

一个比较合理的周期，其间需要各相关方面同心协力，让主

教练及其团队有充分施展技能的机会，而这正是中国足球

所缺乏的。不论是高洪波还是之后的继任者，都经历了从

踌躇满志到遭遇荆棘，再到失去信任最终黯然下课的循环，

且大多数教练的任期不满三年。“阅卷者”不仅没有给那位

曾经最中意的“答题者”足够的支持，更在不停摇摆中浪费

了一代代球员的大好年华，着实让人惋惜。

已故的克罗地亚名帅，曾执教申花和国奥的布拉泽维

奇曾讲述过自己成功的秘诀：除了不停提高业务能力，管理

部门的支持必不可少。“上任克罗地亚队主教练的第一天，

克罗地亚的足协主席就当众宣布：‘所有足协工作人员都要

支持我和球队，要有足够的耐心，即便遇到挫折，也要继续

信任教练，绝不能挑战主帅的权威，可以讨论问题但要坚定

团结，直到合同结束’。这给我和助手们创造了发挥的空

间，才有了之后的成绩。”如今距离老布说出这番话已过去

10年，中国足球也将开启新一轮冲击世界杯决赛圈的征

程，但愿这一回，“阅卷者”能做到用人不疑，让脱颖而出的

“应试者”扬科维奇和他的中国国家队，在相对稳定的环境

中，拿到让人满意的成绩。 本报记者 陆玮鑫

？上海三人篮球
为何这么来三

■ 2009年5月，在国足主
帅竞聘中脱颖而出的高洪
波在上海带领国足集训

周国强 摄

■

超
三
联
赛
决
赛
争
抢
激
烈

体坛观察


